

siècles, part donc du jour même de la naissance du Rédempteur, et non du dernier des 365 jours révolus de la première année de son existence terrestre.

“ L'ère chrétienne a commencé l'instant même de la venue de Jésus-Christ sur la terre. C'est ainsi que Denys le Petit l'a établie.

“ La substitution de l'an 1 de Jésus-Christ à l'an 753 de Rome a marqué le passage d'une ère à l'autre. Il n'y a pas eu d'interruption, et la série des années nouvelles et des siècles nouveaux a eu son point de départ dans cette date initiale 1, répondant non à l'âge réel du Sauveur, mais à l'instant de sa naissance.

“ Tels sont les faits. Ils résolvent donc indiscutablement la question.

“ Les siècles chrétiens commençant à partir de 1 et non de 0, ne sont complets qu'après l'accomplissement, pour chacun, de 100 ans révolus. Et ainsi chacun d'eux recommence par 2 ajoutant successivement une centaine d'années à la précédente, jusqu'au siècle où nous sommes arrivés, et qui commencera, comme les autres, par 1, en 1901.

“ Les choses ne se sont point passées autrement pour l'établissement du calendrier républicain en France. La première année de l'ère nouvelle s'est appelée l'an 1, à partir du jour où la République fut établie, et non au bout des douze premiers mois révolus de son existence. La seconde s'est appelée de même l'an 11.

“ Le mode de supputation du temps pour les calendriers et les ères est différent de la numération des années de vie humaine.

Les ères, comme toutes les séries de nombres, commencent nécessairement par 1, et le point de départ en est dans l'événement qui leur a donné naissance, et non dans l'accomplissement du cycle astronomique de l'année.

“ Avec cette distinction, fondée sur la réalité historique, tout devient clair. On comprend que, pour que le premier siècle d'une ère ait cent ans, l'année 100 doit appartenir à ce siècle et non au suivant. Et ainsi, l'an 1900 appartient incontestablement, comme étant le dernier de la série de 100, du millésime 1801, au XIX<sup>e</sup> siècle, et le XX<sup>e</sup> ne commencera, à son tour, qu'en 1901.”

---

### Les Viergès payennes

Dernièrement, un mémoire sur le Forum romain et les fouilles récentes a été lu à l'Institut de France. Après une description